

BOLETIN DOMINICAL

CONSAGRADO Á PROPAGAR LA SANTIFICACION DE LOS DIAS FESTIVOS.

DIRECTOR

D. ZACARÍAS METOLA, CANÓNIGO LECTORAL.

Y acabó Dios su obra; y reposó el día sétimo.
Y bendijo el día sétimo, y santificólo.
Gen. Cap. II. v. 2 y 3.

Santificar las fiestas.

(Tercer mandamiento de la ley de Dios)

Peligros de las riquezas.

(Continuacion.)

En verdad que examinadas las riquezas á la luz de la divina Revelacion mas son para odiadas que para queridas. Porque siendo tan peligroso su atractivo, tan fascinador su brillo, y tan tiránico su ascendiente sobre el corazon humano, no es maravilla que rara vez se adquieran sin malicia, se posean sin pecado, y se gocen sin detrimento de la conciencia. Por eso hemos ofrecido á la meditacion de nuestros lectores las revelaciones de nuestra fé sobre los peligros de las riquezas, y ahora citaremos las enseñanzas y ejemplos de la razon que de todo en todo se ajustan á las divinas enseñanzas.

Debemos huir la codicia del

dinero, decia Ciceron (1), porque es propio de almas mezquinas y de viles corazones desear con ardor y buscar con prolijos afanes los honores y riquezas, así como nada hay mas propio de la honestidad y magnificencia que despreciar el oro y vencer sus engañosos atractivos.

El poeta de Mantua lamenta el fuego de la avaricia que abrasa los pechos humanos y describe los estragos horribles que siempre la codicia en el campo de las costumbres. *Fervet avaritia nimiaque cupidine pectus* (2). El moralista Séneca (3) refiere que Zenon, jefe de la escuela eleática, habiendo oido que toda su fortuna se habia disipado en un desastre marítimo, y como viese

1 1.º de officiis.

2 1.º Æneï.

3 Lib. da tranquillitate animi.

que sus amigos deploraban su infortunio, dijoles sonriendo: es un mandato de la fortuna que me despoja de mis bienes, para que pueda yo filosofar con mas holgura y provecho. Como quien estaba persuadido de que ser rico y filosofar eran cosas incompatibles. De Anexágoras cuenta Valerio Máximo que como al regresar de una larga peregrinacion científica, le hubiesen dicho que todos sus bienes habian desaparecido durante su ausencia, exclamó: ¡Ah! No estaria yo sano y salvo, si mis bienes no hubiesen perecido. *Non essem ego salvus nisi ista perissent.* Biante, uno de los siete sábios de Grecia, en la invasion y saqueo de su pátria, huyó con todos los patricios que pudieron escapar del filo de la espada ó del cautiverio; todos llevaban consigo cuanto podian de sus bienes, mientras el sábio se retiraba sin tomar cosa alguna de sus riquezas.

Dijole un amigo que no era cuerdo abandonarlo todo á merced de los invasores, y él respondió: Yo obro así, y cuerdamente obro porque llevo conmigo todo lo que me pertenece. *Ego sic facio; nam omnia mea mecum porto.* No estimaba *suyas* las riquezas que nosotros llamamos *nuestras*, pues las miraba como burlas de la fortu-

na (1). Crates, filósofo muy rico, se fué á la orilla del mar; y arrojando una gran suma de oro en presencia de sus amigos, decia: Lejos de mí, ¡vil metal! ¡engañosas riquezas! id á los abismos, anegáos en el mar antes que me anegueis á mí. *Abite pessimæ divitiæ, quia ego submergan vos ne submergar á vobis.* Diógenes, filósofo cínico vivia voluntariamente en la mayor pobreza, y solo poseia un vaso de madera para beber en los rios y fuentes. Y como viese á un hombre valerse de la mano para beber, arrojó su vaso de madera, diciendo: ignoraba que la naturaleza me habia dado un vaso tan excelente. Demuéstrase con estas sentencias y con estos ejemplos que la razon por si sola, sin la lumbre soberana de la fé ha conocido aun en medio de las tinieblas del paganismo, los grandes peligros de las riquezas y los innumerables obstáculos que presentan al hombre en el camino de la virtud, y su radical ineficacia para darle el anhelado tesoro de la verdadera felicidad. Que si consultamos el testimonio de la razon ilustrada por las luces de la fé, brillará con soberano resplandor el tema que estamos dilucidando, y lograremos

1 Tullias in paradoxis.

mos un conocimiento clarísimo, y fecundo de los temerosos peligros que lleva consigo el amor desordenado de las riquezas y el goce inmoderado de las terrenas prosperidades. S. Jerónimo, esta lumbrera de la ciencia y de la santidad, escribiendo á Juliano, le decia: Dificilmente entran los ricos en el reino de los cielos, porque allí solo llegan los que caminan desembarazados de las cosas terrenas ó los que tienen expeditas las alas del espíritu para volar hasta la cumbre de los montes eternos donde está nuestro reposo en el seno de Dios.

Y escribiendo á su discípula Elbidia, decia (1): Todas las riquezas provienen de la iniquidad, porque de ordinario se levantan las grandes fortunas sobre grandes despojos, y los unos se enriquecen á costa de los otros, por lo cual paréceme muy verdadera la vulgarísima sentencia que quisiera grabar en tu corazón con indelebles caracteres, á saber; que el rico, ó es inicuo, ó heredero de un inicuo. *Unde vulgata sententia mihi videtur verissima; quod dives, aut iniquus est, aut iniqui hæres.* La vida presente es tentación y combate. Corona es la virtud, y llámase corona su

recompensa de ultratumba que es la felicidad eterna. Nadie alcanzará estas coronas si no lucha según las reglas de la disciplina cristiana (1). Las riquezas nos embarazan en este combate y dificultan sobremanera la victoria. Porque nuestros enemigos, los espíritus malignos nada poseen en este mundo. Para vencerlos es preciso luchar desnudos. Porque si vestidos trabamos combate, ofrecemos asidero al enemigo y seremos vencidos. ¿Qué son las cosas terrenas sino ciertas vestiduras de nuestro cuerpo? Si quereis triunfar en esta formidable batalla, arrojad los vestidos, esto es, las riquezas mal habidas, despojaos de las terrenas aficiones, desnudaos de esa vil y opresora vestidura de la codicia que os hace esclavos del demonio y os arrebató la corona de la virtud y el tesoro de la gloria. *Qui ergo contra diabolum ad certamen properat, vestimenta abjiciat ne succumbat.* Porque es imposible servir á un mismo tiempo á Dios y á las riquezas. *Non potestis Deo servire et mammonæ.* No podeis dividir vuestro corazón, entre Dios y las riquezas, porque está escrito: Amarás á Dios de todo corazón, de toda tu alma, y con todas tus fuerzas.

1 Epist. de 12 questionibus

1 2.^a ad Thim II.

NOTICIAS.

Todos los amores, para ser buenos, honestos y meritorios han de subordinarse al amor de Dios que transforma, purifica y aquilata las ideas, los afectos, los anhelos y sentimientos humanos. Pero ved lo que acontece en nuestros días. Una fiebre espantosa ha invadido los corazones, un fuego horrible abrasa todas las almas, y se extienden por todas partes las impuras llamas de estos consumidores incendios.

La fiebre que nos devora es el sensualismo, la sed que nos consume, es el deleite cardinal, la llaga que nos atormenta, es la voluptuosidad, el idolo que nos tiraniza, es la carne y el culto infame de la carne. Y como este idolo es insaciable, como esta sed es inextinguible, como este fuego no se apaga nunca, se buscan las aguas refrigerantes en las fuentes envenenadas de la codicia. Para satisfacer una pasión infame, es necesario acudir á otra pasión no menos funesta. Para goces ilícitos siempre crecientes, se necesita dinero, mucho dinero, de modo que la sed de riquezas está en proporción de la sed de los placeres. Una sed engendra á la otra, un fuego produce otro fuego, como un abismo llama á otro abismo y luego otro y otro hasta perderse.

El Vaticano ha notificado en debida forma al Cuerpo diplomático acreditado cerca de la Santa Sede la instalación de una nunciatura apostólica en Pekín.

Su Santidad ha entregado recientemente 300.000 francos al Emmo. Cardinal Lavigerie, de Lorena, para fundar un gran colegio cerca de la iglesia lorenesa, á donde serán llevados los religiosos africanos y se educarán los jóvenes que se preparan á la ardua y admirable tarea de sembrar entre los infieles la saludable semilla del cristianismo.

El *Boletín Eclesiástico* de la diócesis de Madrid.—Alcalá advierte á los señores sacerdotes que el día 17 del presente mes de Agosto tendrá lugar el sínodo ordinario de renovación de licencias ministeriales, celebrándose á las diez de su mañana en el salón de Sínodos del palacio episcopal.

Queriendo dotar Su Santidad Leon XIII á Perusa, por la que tantas afeciones tiene, de un nuevo establecimiento de caridad, ha escogido algunas Hermandades de los pobres, enviándolas allá con su Bendición apostólica. Estas beneméritas religiosas han recogido ya una porción de pobres ancianos en su humilde casa.

Por el Cardenal Arzobispo de Zaragoza, Sr. Benavides, será consagrado el 22 del actual en aquella capital el Obispo auxiliar preconizado de dicha sede, señor Alda.

Le asistirán los Obispos de Huesca y Sigüenza.

Se hallan vacantes el Arceobispado de la catedral de Lérida y una canongía de la de Orense; la provision de estas vacantes corresponde á los Prelados de dichas diócesis.

Por iniciativa del Ilmo. Sr. Obispo de Córdoba se ha abierto en aquella diócesis una suscripcion, que ha encabezado con una importante cantidad, con el fin de allegar recursos para reedificar la antigua y hermosa ermita de San Juan de Letrán, que se desplomó el año pasado á consecuencia de los últimos terremotos.

En estos últimos dias ha salido del puerto de Barcelona, con direccion á Filipinas, el vapor *Isla de Luzon*, conduciendo á seis reverendos Padres de la Compañía de Jesús que van á aquellas apartadas regiones á ejercer su sagrado ministerio.

Para construir una iglesia en honor del Sagrado Corazon de Jesús y una casa-residencia para el noviciado de los Canónigos regulares de San Agustín, encargados de la direccion y enseñanza en el Seminario conciliar restablecido en la antigua Universidad de Oñate, se ha hecho una suscripcion, que ha encabezado el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis con 5.000 pesetas.

En el ex-convento de Capuchinos de Toro se va á instalar una comunidad de Carmelitas Descalzas.

El Vaticano ha resuelto la cuestion relativa á la organizacion religiosa del Congo. Conforme con los deseos de Francia, todo el Congo francés dependerá del Primado de dicha nacion en Africa, Mons, Lavigiére, y el Congo belga será dividido de modo que parte dependerá del mismo Primado y el resto de un vicariato especial.

El P. Pedrosó, de la Compañía de Jesús, ha entregado á la Empresa de los ferro-carriles del Norte, por vía de restitucion y por encargo recibido en el tribunal de la Penitencia, la cantidad de 17.000 pesetas.

Un periódico de Madrid da cuenta de otra restitucion de 5.000 pesetas efectuada por conducto del orador sagrado D. Sandalio Granja.

Se va á verificar en Valladolid un suceso que hace mucho tiempo no tiene lugar. La celebracion de un gran Concilio diocesano á cuyo efecto están casi ultimados los trabajos necesarios para su realizacion, habiendo publicado con este motivo el Prelado de la diócesis una circular ordenando á los señores sacerdotes que, siempre y cuando que no lo impidan las sagradas rúbricas, se recite en el incruento sacrificio de la Misa la oracion *Deus qui cordam fidelium*, con objeto de implorar las luces del Espiritu Santo para de este modo tratar con mas acierto las árduas é interesantes cuestiones que allí se discutan.

Ha llegado á Roma desde Africa, el

Emmo. Cardenal Lavigerie, con objeto de conferenciar con Su Santidad y la Sagrada Congregacion de la Propaganda de la Fé, y á fin de ultimar los detalles de su plan para la organizacion de las Misiones católicas de Africa.

La cuestion pendiente entre Francia y la Santa Sede, relativa á la organizacion religiosa del Congo, está ya resuelta. Segun parece, el Congo francés dependerá del Primado de dicha nacion en Africa, Mons. Lavigerie, y el Congo belga será dividido de modo que parte dependerá del mismo Primado y el resto de un vicariato especial.

Ha sido agraciado con la cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, el religioso agustino calzado Fr. Fernando Llorente y Santos.

Este religioso es cura párroco de Janinay (Filipinas), y con sus trabajos y recursos se han construido en aquella localidad un templo parroquial, dos escuelas para niños de ambos sexos, algunos puentes y calzadas y un cementerio.

Ha sido agraciado con la gran cruz de Beneficencia el Ilmo. señor Obispo de Cuenca, en recompensa de su abnegacion y caridad evangélica durante la pasada epidemia cólerica.

Parece cosa segura la instalacion para el próximo curso de un colegio de segunda enseñanza en la villa de Ateca, bajo la direccion de los religiosos de San Vicente de Paul.

La reina de Baviera, madre del difunto rey Luis, que en un acceso de locura se arrojó no hace mucho á un lago, ha mandado construir una capilla expiatoria en el lugar mismo del lago en que ha sido encontrado el cadáver de su hijo. La capilla será sostenida en postes de madera, y estará sobre las aguas del lago.

Segun un estado demostrativo de la *Obra del Dinero de los expulsados* desde 1880, en que fueron expulsadas de Francia las Congregaciones religiosas, hasta fines de 1885, se recogieron 807.708 francos y 39 céntimos, habiéndose invertido 775.449 en pró de 26 Ordenes y Congregaciones religiosas establecidas á consecuencia del destierro en Inglaterra, España y otros países.

Se están haciendo en Florencia grandes preparativos para las funciones religiosas que se van á celebrar en el mes de Octubre, con objeto de solemnizar la inauguracion de la nueva y magnífica fachada de la Santa Iglesia Catedral de aquella ciudad. Este grandioso y costosísimo trabajo de estilo gótico-lombardo, lleno de estatuas, bajo-relieves, mosaicos y finísimos mármoles de colores, es debido principalmente al impulso del celosísimo Prelado de dicha diócesis, Monseñor Ceconi.

El rey de Bélgica ha recibido recientemente á algunos profesores de la Universidad católica de Lovaina, conversando amigablemente con ellos y mostrando gran satisfaccion al saber los re-

sultados magníficos de la enseñanza rígorosamente católica que se dá en esta célebre Universidad, á la cual asisten cerca de 2.000 alumnos. El rey insistió particularmente en la necesidad de inculcar en la juventud los buenos principios católicos, hoy mas que nunca combatidos.

La elevacion á la púrpura cardenalicia del reverendo Prelado de Quebec (Canadá) ha sido recibida por sus diocesanos con señaladas muestras de regocijo. El Parlamento de Quebec le dirigió un mensaje de felicitacion, y el clero por su parte le dirigió otro concebido en términos muy cariñosos.

En Breslau tendrá lugar el 27 del corriente la 33 asamblea general de los católicos alemanes, convocada por el príncipe Löewenstein. El órgano de mounseñor Koruin, Obispo de Tréveris, resume de este modo las reclamaciones de los católicos.

«1.° Restablecimiento de la seccion católica en el ministerio de Cultos.

2.° Abrogacion de la ley escolar, que reserva á los institutos del Estado la enseñanza de la Religion católica en la escuela.

3.° Restablecimiento de los artículos 15, 16 y 18 de la Constitucion prusiana, que garantizan la libertad de la Iglesia.

4.° Abrogacion de la ordenanza que sujeta á los Obispos al juramento civil.

5.° Abrogacion de la ley que regula las Sillas diocesanas vacantes.

6.° Abrogacion de la ley suprimiendo las asignaciones al Clero.

7.° Abrogacion de la ley prusiana ya mitigada contra las Ordenes religiosas.

8.° Abrogacion de la ley del Imperio contra la Compañía de Jesús y las Ordenes y Congregaciones que se suponen le estén afiliadas.

9.° Abrogacion de la ley de destierro de los sacerdotes, en virtud de la cual, todo sacerdote sospechoso de hostilidad al Estado puede ser expulsado.»

El señor cura de San Magin, de Palma, entregó bajo sigilo de confesion los trescientos y pico de duros que hace pocos dias hurtaron de una casa del arrabal de Santa Catalina.

El presbítero D. Jaime Arnau, obediendo las justas órdenes de la autoridad eclesiástica y despues de haber practicado ejercicios espirituales con los Reverendos Padres del Corazon de María, ha dirigido al ilustrísimo Sr. Gobernador eclesiástico de su diócesis una carta en la que protesta y se retracta de lo dicho en dos cartas que hace algun tiempo dirigió al periódico *El Motin*.

PENSAMIENTOS.

Yo, que los he visto de cerca, solo he observado un pueblo de héroes.

El nombre de jesuita interesa mi corazon, mi alma y mi gratitud. No se puede negar que Carvalho y Choiseul han destruido la obra mas hermosa de los hombres, á la que jamás podrá aproximarse ninguna otra institucion.

(Lalande.)

¿Quién podrá recusar á San Ignacio y

á su instituto el título de grandes? En el orden de la pujanza y del génio se cometería una gran injusticia en rehusarles el primer rango. Ignacio fué un gran conquistador, y se vió dotado del génio de las conquistas. Sí, Ignacio fué grande: grande entre los grandes; grande con una magnitud desconocida hasta su época. Conquistador de nueva especie, por medio de unos sacerdotes inermes, no solo se hizo dueño del mundo por espacio de doscientos años, sino que en medio del mundo ha logrado plantar un árbol de raíces eternas y que se regenera bajo el hierro que lo mutila. Si todo esto no prueba grandeza de génio, dígasenos entonces en qué consiste, porque no es dado á la medianía erigir tales colosos.

(De Pradt.)

Tocante al asunto de los jesuitas, tengo hecha la resolución de conservarlos en mis Estados. Nunca he encontrado sacerdotes mejores bajo todos aspectos.

(Federico de Prusia.)

¿Quién podrá contar los beneficios que la sociedad ha recibido de los jesuitas? Por mucho tiempo nos apercibiremos del vacío inmenso que dejaron en el Catolicismo esos hombres ávidos de sacrificios como los otros lo están de goces, y largo tiempo se trabajará para colmarle. ¿Los han reemplazado en los púlpitos? ¿Los han reemplazado en los colegios? ¿Quién se ofrecerá á llevar en lugar suyo la fé y la civilización á remotos y dilatados continentes que tantas veces regaron con su sangre? Su ambición era la de hacer bien, todo el bien que podían.... Abro la historia, y encuentro acusaciones contra ellos: busco las pruebas, y

no encuentro mas que una brillante justificación.

(Lamennais.)

El restablecimiento de la Compañía de Jesús, lejos de deber causarnos ningún recelo, es por el contrario un feliz presagio para nuestro siglo. Segun su organización y tendencia, es el mas fuerte dique que pueda oponerse á las doctrinas irreligiosas y anárquicas.

Los jesuitas atacan el mal hasta en sus raíces; educan á la juventud en el temor de Dios y en la obediencia... Las mas grandes inteligencias y los mas nobles corazones se les han mostrado favorables en todo tiempo.

(Kern.)

¿Queréis formar un buen profesor? Consultad las escuelas de los jesuitas. Nada encuentro mejor.

(Bacón.)

Aunque los jesuitas no hubiesen escrito sino la obra de los Bolandistas, merecerían los mayores elogios.

(Leibnitz.)

Pesad la masa del bien que los jesuitas han hecho; acordaos de los escritores célebres que sus establecimientos han dado á la Francia y de los que se han formado en sus escuelas; traed á la memoria los reinos que han conquistado á nuestro comercio con su habilidad, sus sudores y su sangre; repasad en vuestra mente los milagros de sus misiones en el Canadá, en el Paraguay, en la China; y vereis que el poco mal de que se les acusa no puede ponerse en balanza con los servicios que han hecho á la sociedad.

(Montesquieu.)